

AAJN 8891
DE 1986
EL Mercurio 000198676

EL DIA DE...

ANDRES PEREZ, DIRECTOR DE TEATRO:
Un Amor Igual... Pero Diferente

En un pequeño castillo tipo "árabe", rojo y blanco, ubicado en la montaña de Valparaíso, se transcribe la vida de Andrés Pérez. Allí están las oficinas de la compañía Gran Circo Teatro, y en el ascensor que conecta las oficinas con las salas de ensayo, los maestros, sus actores, afiches, prendas, fotos... Hay movimiento constante, sonidos, risas, conversaciones, secretos, gritos, actores, preparan la próxima gira de la compañía, que ya tiene fecha: el 10 de febrero, Festival Internacional de Las Américas con su obra "Popol Vuh".

"Aquí no hay tiempo para labores administrativas. Poco es mi verdadero trabajo, el de director, es en el escenario donde me siento más cómodo. Las veces, los medios son: mis lecturas actuales sobre El Fin de la Historia, el libro de Fukuyama; el libro de Álfonso Arévalo. Luego pongo lo que me llevando y hago ejercicios de yoga, o el que me viene en la mente, cantos. Esto es un período especial porque estoy volviendo a ser virginiano. Quiero decir que cuando llegué a Francia invitado por el gobierno gallo para asistir como invitado al Teatro Du Soleil. Regresó cinco años después y fundó la compañía Gran Circo Teatro, cuya primera obra, "La Negra Ester", recibió el Premio a la Crítica, el Premio Apes, el Laurel de Oro y otros galardones internacionales. La compañía ha recorrido 23 ciudades en Chile, ha sido invitada a 12 países y ha tenido más de dos millones de espectadores.

Historia de amor y tú me la proponeste conocía mi nuevo método de trabajo: la utilización de maestros, el trabajo de los actores, la formación del grupo. Largo historico "Popol Vuh", que has una creación colectiva. Muchísimos respondentes interrogantes a través del teatro, sobre si el teatro es la forma de transmitir o no por haberme dedicado tanto a escribir descuidando otros aspectos del teatro. Preguntas que me hacen sentir un taller de dramaturgia y elegímos al mejor autor: William Shakespeare, Christopher Marlowe, Edmundo Rostand, el Ciclo de Shakespeare de Ariosto Mausolechino y realizamos un montaje que es una obra de teatro que no existe una obra, se discute y se acepta o rechaza. Hoy estamos escogiendo el Ciclo de Shakespeare de Ariosto Mausolechino de Alfonso Arévalo".

"Nuestra primera obra fue "La Negra Ester" presentada por William Senechal. Yo andaba buscando una

● El director de "La Negra Ester" y "Popol Vuh" nació en Punta Arenas el 11 de mayo de 1951. Descubrió su "otra" vocación en el Seminario Franciscano de La Serena, donde permaneció cuatro años. Allí hacia teatro junto a los religiosos como recreación. Decidió retirarse y dedicarse por entero a esta actividad. Estudió teatro y danza en la Universidad de Chile y trabajó como director, coreógrafo, actor, guionista en distintas obras. En 1983 viajó a Francia invitado por el gobierno gallo para asistir como invitado al Teatro Du Soleil. Regresó cinco años después y fundó la compañía Gran Circo Teatro, cuya primera obra, "La Negra Ester", recibió el Premio a la Crítica, el Premio Apes, el Laurel de Oro y otros galardones internacionales. La compañía ha recorrido 23 ciudades en Chile, ha sido invitada a 12 países y ha tenido más de dos millones de espectadores.

Las fronteras con temas nuevos que han estado marginados".

Limpiar el lastre

Salas de clásicos, galperos, teatros, Obras Nuevas, teatro de vanguardia, cuando la obra no está en carteleras. Poco la compañía se las arregla y de acuerdo a Andrés Pérez, que es su horario diariet, el entero va: "Después debemos adecuarnos porque no todos los actores tienen la misma formación. Algunos han hecho teatro, otros no. Algunos han hecho teatro cuando estaban en un teatro, entonces ensayaron antes de la obra. Otros no, porque no tienen memoria por un 'training' que dura dos horas. Este depende de la obra, porque cada obra tiene su propia relación. Realizamos ejercicios básicos de piernas, cadera y torso. Se hace una limpieza de la memoria, de las tensiones, de los lastres que se va acumulando con el uso".

"Para dar a ellos la vena apropiada a la otra obra que es un futuro presentar la compañía. Despues un día para el trabajo manual, que es la parte de la preparación que perdió los años de la academia, las distancias. Así lo exigían los personajes, que en su función se encuentran en una atmósfera de amor. Son inocentes, y se nos contagia esa inocencia".

Ojos diferentes

"Como director me gusta estar siempre presente en las funciones, tro danza con un entrenamiento muy completo. (Hemos tratado en varias oportunidades a este maestro a Chile y a su trabajo) Andrés Pérez es un gran artista. Luego viene el trabajo de proximidad vocal y resonancia, que es lo que yo busco".

"Aunque llevamos años con la misma obra siempre hay que limpiar el lastre. Algunos actores tienen lastre, deben sacar el lastre que se va acumulando con el uso".

"Para dar a ellos la vena apropiada a la otra obra que es un futuro presentar la compañía. Despues un día para el trabajo manual, que es la parte de la preparación que perdió los años de la academia, las distancias. Así lo exigían los personajes, que en su función se encuentran en una atmósfera de amor. Son inocentes, y se nos contagia esa inocencia".

"La relación con los actores es absolutamente profesional, pero es importante el lazo afectivo. Mi oficio

como director consiste en enseñar belleza al espectador y la belleza esas que es la verdad, esa verdad pasa por un orden, una lógica, una coherencia. Estamos todos dentro del mismo objetivo, como el atleta que debe superar la meta. Es un trabajo de fuerza, todo exigente y riguroso, el que sigue lo sigue, pero solamente en el resultado se comprueban los resultados".

"Los actores se quedan en esta compañía porque aquí han hallado su voz. Los actores que han realizado otros trabajos preferirían realizar una actividad bien, y aquí todos hemos encontrado maravillas".

Teatro y pobreza

"Si el horario lo permite, salgo siempre a enseñar. Presentemente a la Universidad de Huasco. En general, me relaciono con personas vinculadas al mundo del arte, teatro, danza, teatro infantil. Me encanta dar clases de danza, escritura teatro (que sido extenso como autor) y si no, no. Cuentos, Cuentacuentos, Danzas de Santa Lucía, Danzas folclóricas. Durante seis vacaciones (por primera vez este año la compañía toma un año sabático, pagadas) fui al sur, a caminar".

"Cuando me voy a acostar trato de que el teatro no me acompañe. Los sueños me traen imágenes de belleza y pasos nocturnos en vela frente a los clásicos, con ellos me relajo y aprecio, porque lo bello contrarresta a lo triste".

"Mi vocación es el teatro, mi mayor preocupación: la pobreza, por eso he hecho todos estos años. Vi la obra El Pintor de la Ciudad de Oxford. Wim Wenders. Un trabajo precioso del Grupo Nacional. Allí se dice: 'No existe misericordia sin pobreza'. Yo me preocupo por la misericordia detrás de la pobreza".

"No resulta fácil hacer teatro en Chile. Faltan un Ministerio de la Cultura, un teatro nacional, un teatro popular por las calles hoy con la mejor intención que se ayude, y falta que el sector privado se comprometa. Hoy en día, con el Gran Circo Teatro todavía no me importa en el cine. Tengo que luchar para seguir con "La Negra Ester" a la paralela... Sélo falta financiarla".



Andrés Pérez es el director del Gran Circo Teatro. La compañía que dirige ha trabajado en numerosas obras y tiene buena salud teatral.

Por ANA CAMPOS G.

Un amor igual -- pero diferente [artículo] Ana Campos G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Campos G., Ana

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un amor igual -- pero diferente [artículo] Ana Campos G. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)